

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

De la Revista de Telegrafos:

Reseña histórica de la Telegrafía.

Uno de los dones mas bellos con que la Providencia ha dotado al hombre, es la facultad de ordenar y comunicar su pensamiento á otros hombres, por medio de signos que esciten recuerdos ó ideas, ó despierten sensaciones. Sin esta facultad seria imposible concebir una marcha determinada de ideas, y faltaria el vínculo poderoso que une cada vida individual á la de los que lo rodean, ligando aun mas la existencia de los seres creados con la del Creador.

La naturaleza, eminentemente perfecta, ha sido pródiga en conceder inmensidad de medios al hombre para emitir sus ideas ó expresar sus sentimientos. La palabra, sustituida por una serie de valores significativos, ya naturales, ya convencionales, cumple este fin esencial.

Mas así como el miembro de la sociedad conoció que necesitaba consignar su pensamiento bajo una forma permanente y transmisible al través de las edades del mundo, á las generaciones futuras; y la escritura vino á detener el vuelo rápido del sonido fugaz y pasajero que heria nuestro oído, así tambien, comprendiendo las ventajas de una comunicacion pronta que, salvando las distancias, uniese instantáneamente todos los pueblos y naciones del globo, recurrió á la telegrafía, ese arte social por excelencia, producto hoy de esa facultad en que entran unidos con lazo indisoluble el arte y la ciencia, y que constituye una necesidad para la marcha y desarrollo del progreso.

Apenas hace siglo y medio que apa-

recieron las primeras nociones de telegrafía perfeccionada, y desde entonces acá ha progresado de la manera mas gigantesca, merced á tantos sabios como se han sucedido en este periodo. Bien merece, pues, que consagremos un artículo, aunque tan sucinto como el carácter de esta publicación permite, á tratar de las vicisitudes que ha sufrido desde su origen, á medida que la ciencia adelantaba y se enriquecía con nuevas adquisiciones.

El origen de la telegrafía es difícil fijarlo: se remonta á los tiempos mas lejanos, sinó con un brillante aspecto al menos con el germen en que nos dejaron los antiguos ciertos sistemas de señales para comunicar á distancia. Este arte ha debido usarse en todos los pueblos segun su estado de cultura; así es que en el Nuevo Mundo, antes de ser descubierto y conquistado por nuestros antepasados, se hallaba ya establecido. El inca Garcilaso de la Vega (*Comentarios reales de los Incas*) hace una reseña de los ingeniosos medios de comunicacion adoptados en el Perú, notando que aunque los indios no supieron escribir no por eso dejaron de darse velozmente avisos importantes, como el número de soldados, armas y movimientos del ejército de Hernán Cortés; y con tanta prontitud, que en dos ó tres horas hacian pasar las noticias de 500 á 600 leguas. No obstante, algunos escritores, siguiendo la marcha generalmente adoptada al comenzar la historia de los descubrimientos, han considerado al Asia como su cuna; pero nosotros, dejando á un lado lo que yace envuelto en la noche de los tiempos, principiaremos en Grecia, donde ya se encuentran verdaderos indicios. En va-

rios pasajes de la *Iliada* refiere Homero el uso de señales de fuego para transmitir ciertas noticias, y el trágico griego Esquilo, en la primera escena del *Agamenon*, habla de un criado que observando una hoguera sobre el monte Ida, cercano á Troya, y reproducida consecutivamente en la cumbre de varias montañas, habia de avisar á Clitemnestra, que se hallaba en Argos, la destruccion de aquella ciudad; de modo, que aun suponiendo que en los tiempos á que se refieren dichos escritores antiguos, no se hubiesen usado tales señales, desde luego, puede asegurarse que en su época, es decir, mas de nueve siglos antes de Jesucristo, se conocia ya la manera de anunciar de lejos cualquier acontecimiento. Aristóteles habla tambien de *Observadores de señales* establecidos en el vasto imperio de Alejandro III el grande, y otros dicen que se llegaron á recibir noticias de las Indias en Macedonia solo en cinco dias: sea de esto lo que quiera, lo cierto es que la telegrafía, defectuosa en su infancia, como todas las invenciones del entendimiento humano, fué perfeccionándose poco á poco, á medida que se apartaba de su cuna, y entre los conquistadores macedonios es donde realmente comienza á despuntar la aurora de la telegrafía.

Hasta aquí, solo se habia podido comunicar la realizacion de los sucesos que amenazaban; pero en tiempo de Filipo V, penúltimo rey de Macedonia, se descubrió el modo de transmitir una noticia cualquiera por inesperada que fuese. Este procedimiento, segun refieren las historias de Polibio, era el siguiente: dispuestas las letras del alfabeto en cinco columnas,

el primer vigia de quien partia el aviso levantaba las dos primeras antorchas á la vez y las tenia así hasta que el otro repetia la misma operacion, con objeto de cerciorarse si estaba atento. Bajadas estas, el que daba la señal indicaba á su inmediato por medio de un cierto número de antorchas elevadas á derecha é izquierda, primero, la columna que contenia la letra que iba á expresarle y despues el lugar que esta ocupaba. Respecto á los observatorios, estos tenian un nivel con dos tubos para divisar por ellos el lado derecho é izquierdo, y se hallaban cubiertos por delante con un parapeto de diez pies de ancho y de la altura de un hombre, á fin de que al bajar los hachones quedasen ocultos. De este modo pasaba el aviso de unos á otros hasta llegar al punto deseado, y satisfacian á las mas imperiosas necesidades del arte de la guerra.

(Continuará).

SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia*:

Se están embarcando en Gijon, procedentes de la fábrica de Truvia, gran número de cañones rayados y proyectiles, para nuestras posesiones de Ultramar y plazas fuertes de la Península. Igual operacion se practicará en Cádiz respecto de los cañones y proyectiles de la fábrica de Sevilla. Reina gran actividad en todo lo que se refiere al material de guerra.

—El vapor *Marqués de la Victoria* salió el 15 del arsenal de la Carraca completamente listo, y con víveres para los buques del apostadero de Algeciras.

—Han llegado á Barcelona el vapor de guerra Lepanto procedente de Valencia y el de igual clase *Colon*, procedente de Marsella que ha llegado allí á reparar una caldera y hacer carbon.

—En la grada del arsenal de Cartagena, que ha servido para la construccion de la corbeta de guerra *Vencedora* se colocará inmediatamente la quilla de una fragata de hélice de 50 cañones y 800 caballos, que se denominará *Zaragoza*. Cada vez es mayor la actividad que reina en nuestros arsenales.

—A la fecha del 1.º de febrero se hallaban en el puerto de la Habana

las fragatas de hélice *Blanca*, *Petronila* y *Berenguela*; los bergantines *Habanero* y *Pelayo*; la goleta *Isabel Francisca*; los vapores *Blasco de Garay*, *Pizarro*, *D. Juan de Austria* y *Guadalquivir* (este último en el arsenal), y la urca *Santa Cilia*.

De los demás buques que componen la fuerza de aquel apostadero, se hallaban el bergantin *Alcedo* en la Guayra, el pailebot *Cristina* en Lago Blanco, el vapor *Herman Cortés* en Puerto Rico, el *Bazan* en Cuba, el *Lezo* en Puerto Castilla, y en la mar los vapores *Neptuno*, *Velasco*, *Venadito*, *Isabel la Católica*, *Francisco de Asis* y la goleta *Juanita*.

Como saben nuestros lectores se han destinado últimamente á aquel apostadero el navio *Francisco de Asis*, las fragatas *Princesa de Asturias*, de hélice, y *Cortés*, de vela, las corbetas *Colon* y *Mazarredo* y la goleta *Cruz*.

—El primer viaje de los vapores contratados por el gobierno para la línea de Canarias se verificará el 22 de abril.

—Por un despacho telegráfico de Cádiz, sabemos que el 25 de enero, á cuya fecha alcanzan las últimas noticias de las Islas Filipinas, no habia aun llegado á Manila el nuevo capitán general, señor Lemery, en busca del cual salió dias antes un vapor de guerra para conducirlo á la metrópoli.

—No ha salido cierta la noticia de que el señor Salamanca habia ofrecido al gobierno construir en un breve espacio cuarenta buques de guerra. Parece que algo se habló de esto, y que el señor Salamanca dice que se halla dispuesto á hacerlo; pero la verdad es que no ha llegado á formular proposicion alguna.

—S. M. se ha servido aprobar la *Carta general de la Península española*, publicada por don Francisco Coello, para el estudio de la geografia general de España en las escuelas normales y en las superiores de primera enseñanza.

—El general Ametller, capitán general de Canarias, viene con licencia á la Península.

—*La Epoca* dice tener motivos para creer que el pensamiento del gobierno es que el Congreso termine la ley de las provincias, y que mientras la examine el Senado se aborde la de imprenta por la Cámara popular. Añade que las oposiciones tienen en su

mano que una y otra sean leyes del Estado.

—*La Epoca* vuelve á desmentir de modo mas terminante, los rumores sobre la inmediata suspension y disolucion de las Córtes, como contrarias á la politica que simboliza el duque de Teruan, y funestas á las aspiraciones é intereses de esta situacion.

—Parece seguro que la comision de imprenta presentará á fines de la semana próxima el fruto de sus trabajos de acuerdo ya con el gobierno de las importantes modificaciones en el proyecto primitivo.

—Un periódico de Málaga recuerda la conveniencia de que cuando llegue la época al parecer no muy lejána, de que nuestras tropas de Tetuan regresen á la Península, se procuren aglomerarlas en un solo punto, así como tampoco el material de cuarteles y hospitales, para quitar todo temor de que se desarrolle alguna enfermedad epidémica con la reunion de aquellos cuerpos.

Barcelona 18.—En la eleccion de segundo distrito ha triunfado el señor Permanyer por 549 votos contra Sr. Escosura que ha obtenido 330; la lucha ha sido empeñadísima.

—Adelanta mucho la construccion en Greenwich, de un enorme dique flotante, de hierro, destinado á servir en el arsenal español de Cartagena. Sus dimensiones son las suficientes para que dentro de él quepa cualquier de los mayores buques conocidos en el dia, con escepcion de Leviatan.

—El conde de Stackelberg, nombrado ministro plenipotenciario de Rusia en España, tendrá por primer secretario al señor Fonton, que desempeña en la actualidad las funciones de segundo secretario en Frankfurt.

—En una carta de Méjico que inserta el *Times* se dice que el gobierno de Juárez ha sido reconocido por los Estados Unidos y Prusia. El gabinete de Méjico ha hecho proposiciones al ministro británico Matheu para arreglar la cuestion de la deuda con Inglaterra. En dicha carta se dice tambien que hay en aquella república la creencia de que en caso de una guerra entre España y Méjico, Francia estará al lado de España que la administracion de Juárez muestra poco mejor que la anterior, y q

Inglaterra está á punto de enviar una escuadra á las aguas de Méjico.

—Dice una carta de Georgia en los Estados-Unidos, que habiéndose abierto listas para el alistamiento de voluntarios, se presentaron en una semana 35 hombres solicitando ser soldados y 2,000 pidiendo ser oficiales.

—La telegrafía eléctrica sub-marina está en desgracia. El cable de Java se ha perdido.

—El Papa, segun una carta de Roma, fecha del 5, está resuelto á no abandonar el Vaticano á no ser que á ello se le obligue por medio de la violencia. Si por desgracia llegara este caso extremo, parece que se dirigiria á España, á cuyo fin están ya en Civita-Vecchia dos buques españoles á disposicion del embajador de S. M.

—Cartas de Venecia dicen que los piemonteses hacen cuanto está de su parte para sostener en el Véneto las esperanzas de los emancipauistas. Hace pocos dias recibió un alto funcionario italiano, el retrato del húngaro Turr, con esta inscripcion de mano del mismo general: «En señal de amistad, hasta la próxima vista.» Este suceso ha causado allí viva impresion.

—Un parte telegráfico de Paris fechado el 14 por la noche, dice que Lincoln va á enviar buques de guerra al Sur de los Estados-Unidos para cobrar los impuestos federales; que en las elecciones de Tejas han triunfado los separatistas; que parece inminente una colision entre las fuerzas del Norte y del Sur, y que el correo de los Estados Unidos habla de una conspiracion contra la vida de Lincoln.

—Se da por seguro que Turr y Klapka organizarán en Lóndres una legion anglo-húngara, y que Garibaldi los acompañará con los italianos, mandando como subalterno.

—El aumento que la marina de guerra francesa tiene de dia en dia, causa celos en Inglaterra. Lord Palmerston dijo dias pasados en la Cámara que Inglaterra debia hacer los mayores esfuerzos para que en este ramo no le llevase ventaja Francia.

—Los periódicos extranjeros hablan de un cañon francés de nueva invencion, sobre el que dan curiosos pormenores. «El tubo, dicen, se forma con varios cilindros ó anillos de hierro fundido ó forjado, y las partes

cilíndricas longitudinales ofrecen los medios de unir y enlazar los anillos. El interior del tubo está rayado por medio de cierto número de varas salientes y espirales en prismas triangulares. El tubo puede alargarse como se quiera. La recámara del cañon es un mortero, á que se adhiere el tubo, y del cual puede desprenderse, ya para convertirlo en mortero. Dicese que este cañon no puede caldearse, que es innecesario limpiarlo despues de cada descarga, excepto en la recámara, y que puede dispararse cinco veces en el mismo espacio de tiempo en que se dispara en otro uno.

—La célebre cantatriz Jenny Lind ha sido contratada para la próxima temporada en el teatro Covent Garden en Lóndres con el sueldo de 13,000 reales diarios.

—Lord Russell ha anunciado al ministro de Nápoles en Lóndres, el caballero Fortunato, que habiendo salido Francisco II del reino de las Dos-Sicilias, el gobierno inglés no puede continuar considerando al señor Fortunato como representante de aquel país.

—El rey Francisco II ha despedido á la mayor parte de su séquito. No se sabe aun positivamente á donde piensa retirarse. No solo ha rechazado el castillo de Pau, cuna de Enrique IV, sino tambien otros ofrecimientos semejantes. El general Goyon va con frecuencia al Quirinal, y segun se dice, procura convencer al rey que debe ir á Francia; parece que S. M. no cree que las circunstancias sean oportunas para este viaje.

—Corfú 12.—Un diputado ha pedido el voto sobre la anexion á la Grecia, otro ha dado lectura á una memoria dirigida contra el protectorado inglés y que seria dirigido á los gobiernos y á los pueblos de Europa, despues de este incidente se ha cerrado las cámaras para seis meses.

—Fronteras de Bosnia 14.—Los Bachi-bozoucks han sido repentinamente llamados á sus banderas por medio de las señales convenidas para los casos de alarma.

Asegúrase que los turcos han sufrido un descalabro cerca de Gasko.

Los cristianos de Bosnia permanecen tranquilos.

—Messina 13 (oficial).—La ciudadela se ha rendido á discrecion, despues de cuatro dias de fuego. Nuestra ar-

tillería ha causado un grande incendio en la ciudadela. Habiendo rechazada la capitulacion han sido hechos prisioneros cinco generales, 150 oficiales y cinco mil hombres de tropa, quedando además en nuestro poder 300 cañones.

—Viena 13.—Se han hecho variaciones importantes en los mandos civiles y militares de Galitzia, Botkowne y el Tirol.

—Turin 16.—La cámara ha tomado en consideracion como urgente, una proposicion pidiendo al gobierno que interponga su influencia cerca del emperador de los franceses, á fin de que este retire inmediatamente sus tropas de Roma.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

De *El Maiorquin*:

Acabamos de saber que en la bahía de Alcudia naufragó pocos dias hace un laúd de Ibiza nombrado *San José*, con cargamento de carbon y cebada; salvándose la tripulacion, y los palos y velas del buque, pero pocos efectos del cargo. Los torreros inmediatos, como casi siempre, prestaron el primero y mas eficaz auxilio, lo mismo que los guardia civiles del punto mas cercano; acudiendo las autoridades luego de avisadas, que dictaron las medidas mas prudentes.

—Anteayer, 18, asistimos á la serenata que dieron varios empleados al señor Gobernador de la provincia, como vispera y en celebridad de sus dias; cuyas piezas, ejecutadas con la maestria que acostumbra la música del regimiento de Gerona, entretuvieron agradablemente á la concurrencia; y ayer dió una espléndida comida el señor Cueto, en la que fueron convidados los oficiales de su inmediato mando; quienes, segun se nos ha informado, habian obsequiado anticipadamente á su digno gefe con un elegante ramillete.

—La prueba que hemos hecho del *vernís* ó residuos de gas para esterminar los insectos de los árboles va produciendo muy buenos resultados, lo cual es de mucha utilidad.

—De el *Correo de Mallorca*:

Se encuentran en Palma desde el sábado 16, por no haber realizado su viaje á Menorca para donde salieron el mismo dia que llegaron á esta isla, al Exmo. señor Ministro plenipotenciario de Austria y su señora esposa.

—El dia 19 estuvo á visitar el pueblo de Sóller S. E. el Embajador de Austria, acompañado del señor Marqués de la Romana.

—La Exma. Sr.^a Marquesa de Villalba, con motivo de ser ayer 20 sus dias, costeó una abundante comida para los niños de la Inclusa.

MAHON.

Parce que se ha encontrado la rotura del cable submarino de la Argelia en las inmediaciones de la costa, y que previa la competente superior autorizacion, se trasladará el punto de amarre desde el cabo de la Mola á la cala de San Estéban. En este caso los nuevos postes y alambre terrestre se colocarán al lado derecho del camino de Villa-Carlos y San Felipe.

En nuestro número del miércoles anterior, y copiándolo de otro periódico decíamos, que el mal éxito en la operacion de tender un cable submarino entre Francia y la Argelia era efecto de una rivalidad entre las casas de Glasse y Elliot y la de Newal, la cual logró sobornar á un operario de su competidor, quien introdujo en el tejido del cable puntas de acero, que destruyendo el aislamiento impedían la trasmision del fluido.

Hoy bien enterados y en vista del veredicto pronunciado por el jurado, debemos decir que el cable en cuestion no es el de la Argelia sino otro tendido en la costa de Holanda, si bien en lo demás el hecho es exacto.

El jueves santo, de 9 á 10 de su mañana, los actores de la compañía dramática que funciona en el teatro de esta Ciudad, repartirán una limosna á todos los pobres de solemnidad que se presenten en su casa habitacion, calle de Gracia número 143 frente al correo.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

San Telesforo mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

Santo de mañana.

San Juan ermitaño.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

El sol sale a las 5 h. y 54 m. y se pone á las 6 y 18 m.

La luna sale á las 6 y 35 m. de la T. y se pone á las 5 y 21 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 25 de Marzo de 1861.

Servicio para el 26.

Gefe de dia: D. Enrique Pajarin y Pita, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos nº 36.—Parada, Zaragoza.—Hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

El vapor correo Mahonés condujo en su último viage los efectos siguientes:

De Barcelona: 20 sacos garbanzos, 12 balas azufre, 8 id. cáñamo en rama, 18 fardos suela y pieles, 15 id. tejidos, 4 bultos quincalla, 5 id. droguería, 4 id. perfumería y otros efectos. — De Alcu dia: 1 fardo listados, 1 id. cueros y 2 sacos almendron.

SALIDAS.

Para Barcelona y Alcudia vapor español Menorca, capitán don Pedro Carreras, con 72 pasajeros, 349 carneros, 69 capazos higos secos, 21 baules calzado, 7 qq. queso, 10 id. trapos y corteza de granada, 700 duros en efectivo y otros efectos.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

PROSPECTO

del sorteo que se ha de celebrar el dia 10 de Abril de 1861.

Constará de 20,000 billetes al precio de 300 rs., distribuyéndose 225,000 pesos en 800 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	50.000
1 de	16.000
1 de	10.000
1 de	4.000
1 de	3.000
2 de 2.000	4.000
31 de 1.000	31.000
36 de 500	18.000
38 de 400	15.200
50 de 200	10.000
638 de 100	63.800
800	225.000

Los Billetes están divididos en Décimos que se esponderán á 30 reales cada uno en las Administraciones de la Renta desde el dia de hoy.

Mahon 24 de marzo de 1861.—Domin-go Orfila.

ANUNCIOS.

CAMBIOS Y TENEDURIA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE.

El martes dia dos del próximo abril se dará principio á una clase en el COLEGIO MAHONES. Los que deseen asistir á ella podrán avistarse con el Director de dicho Establecimiento.

El dia 3 del próximo abril (miércoles) tendrá lugar el remate de un huerto regadio de noria y tierras anexas, sito en Son Granot de Villa-Carlos bajo las condiciones del alba-

rán autorizado por el notario D. Manuel Plaza.

Hoy de 10 á 12 de la mañana en la calle del Castillo núm. 69 se venderán á pública subasta algunos muebles y aparato de casa.

Hay para vender un carro y un caballo de tiro: en esta imprenta informarán.

GRAN CONFITERIA ORIENTAL.

JUAN B. VISA.

Confitero de cámara de S. M.

Se están confeccionando en dicho establecimiento por las próximas fiestas de Semana Santa una fabulosa variedad de CAMELOS ricamente adornados y aromatizados de una inmensa variedad de los mejores extractos, los que tendrán la propiedad de mantenerse mucho tiempo fuertes ó en el mismo estado de cuando se acaban de hacer; merced á un nuevo descubrimiento.

CERA LABRADA.

Hachones y cirios de todas clases y tamaños á precios muy módicos.

CAMELOS.

En la confitería de ANDREU, calle de San Roque núm. 27, se elabora para las próximas fiestas una gran variedad de caramelos caprichosamente envueltos y aromatizados.—A peseta la libra.

CERA.

Tambien se hallará cera labrada de todos tamaños, para las procesiones.—A 16 sueldos la libra.

ARANJÁT.

Este apreciado dulce se acaba.—A 27 cuartos la libra.

LECHE DE BURRA.

Las personas á quienes se haya prescrito, la encontrarán fresca y de la mejor calidad en la calle del Puente del Castillo nº 38.

Por todo lo que vá sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.